
20141201 [有話好說]：國民黨大崩壞！2014 選舉意義？ 黃國昌老師發言部分 

陳信聰：可是黃老師你怎麼樣看待這一次國民黨大敗，很多人第一時間說，

這是國民黨大敗，可是不叫作民進黨大勝，這個是選民為了懲罰教訓國民黨，可

是不見得是那麼高度認同民進黨，可是你怎麼樣解讀這次的選舉結果？ 

 

我覺得這次的選舉結果可以說是選民在整體上面，對於馬政權在過去幾年，

他在施政的方向上面跟在價值選擇上面的一個總清算，其實我覺得剛剛楊議員說

得滿好的，但是相同的訊息在過去這幾年的時間當中，有非常多的公民團體一次

又一次地站出來，告訴我們的馬政權，請你不要這樣做，但是我們的馬政權馬英

九先生馬英九總統，他在一次又一次的事件當中，他選擇跟人民站在對立面，從

整個大的結構上面來看，我這次所看到的是，當然我會比較高興的部分是，並不

是說所謂民進黨的大勝，而是整個公民社會覺醒，那整個公民社會的覺醒可能跟

過去這幾波，過去這幾年的整個公民運動的風起雲湧有相當高的關係。 

 

也就是說就如同剛剛楊議員所講的，你如果還是企圖地用過去所謂操弄意識

型態的方式，操弄口號符碼的方式，想要動員你所謂的傳統你的支持者，他所會

造成的反撲遠遠大過於你可能剛開始的預期，選民作為一個自主的公民，他們在

投票的時候，他們現在已經越來越能夠按照自己的判斷，去做出一些理性的選擇，

他不再隨著政黨的旗幟，不再隨著特定政治人物在進行族群的操弄而去行使他的

投票權，我會覺得這個是整個比較大的，就如同我今天在自由時報所寫的，我會

認為說，最強烈的一個訊息是讓政客學會對人民謙卑。 

 

那也這是為什麼說，即使民進黨在形式上面取得了非常多的席次，我會覺得

蔡英文主席她某個程度上面，她的發言是妥適的，對於民進黨來講應該是誠惶誠

恐，如履薄冰，去面對他們接下來要的挑戰，即使對於這次所謂的人氣王柯文哲

先生來講，也是一樣，你會看到這些公民他們在選後馬上做的第一件事情，喊出

來的第一個口號是我們從現在開始要來監督柯文哲，看他怎麼樣去行使他的權力，

能不能夠去履行他的政見跟他的承諾。 

 

那在整個大的結構上面的因素其實我覺得大家其實都很清楚，第一個，所謂

在民主的軸線上面，馬英九先生他是透過一個民主程序所選出來的總統，但是從

去年的九月政爭到今年的黑箱服貿，大家可以看得非常的清楚是說，他為了他自

己政策上面的選擇，他願意把臺灣人民過去幾十年好不容易爭取到的民主價值，

我們所建構的民主憲政，他願意去踐踏。 



 

第二個是在所謂經濟的軸線上面，今天跟中華人民共和國之間，彼此去進行

交往，我相信不會有太多的人反對，但問題是說，你是在什麼樣的價值平台上面

跟中華人民共和國交往？你如果說實際上面經濟上面的交流，你所讓臺灣人民所

感受到的現象是說，絕大多數任何的紅利，不管你是用什麼紅利去形容它，當然

有很多人會說它是和平紅利，但是你以實際上面的狀況是說，那些利益都掉到了

少數權貴階級的口袋當中，而一般的人民他們對於他們自己生活上面，在兩岸經

濟更密切地整合的過程當中，他們的相對剝奪感事實上是非常強烈的。 

 

你從我們大幅地跟中華人民共和國進行經濟整合的過程當中，你可以看得出

來說，我們的GDP的確是有增加，但是人民的實質薪資所得卻沒有，那我們接下

來就要合理地問一個問題，增加的GDP到誰的口袋去了？增加的GDP到誰的口袋

去了？ 

 

那這次後來所再爆發的頂新的假油的事件，我不認為說那個是一個個別的事

件，它已經可以說是，就是潛藏在整個馬政權他們整個施政的方向上面，所冒出

來的一個例子，而這個例子非常深刻地重重地讓所有的人民都看到了，所謂在兩

岸之間交往了以後，那一些所謂的財團，那一些所謂的鮭魚，他們返鄉以後，帶

給臺灣社會的是什麼？帶給臺灣社會的是，他們繼續地去用沒有辦法讓人民所接

受，甚至是不顧一般人民生活他們最基本的食的安全的方式，來去謀取不法的利

益，而他們所帶回來，在臺灣所進行所謂形式上面各式各樣的重大投資，大家恍

然一悟說，原來這些錢都是從我們的銀行體系當中去借來的，他們透過跟銀行借

錢，銀行從一般的消費者，從一般的存戶當中所取得的財富，拿了那些錢來，去

炒地皮，去進行各式各樣他們在謀取自己財團利益上面、經濟上面的操作。 

 

那這個對於一般的人民來講，你不管是說從民主核心的價值上面，或者是說

從經濟分配正義的角度上面，都沒有辦法認同馬政權他在過去整個施政方向上面

的表現。 

 

那其實我必須要講的是說，對1129這樣子一個選舉的結果，我不會用高興

這兩個字去形容，我只會覺得很惋惜，所謂覺得很惋惜的意思是說，如果我們的

政府能夠早一點認識到他的問題，能夠快一點去調整他的政策，或許過去這一年

多以來，臺灣就不必陷於某個程度上面的，一方面被剝奪，一方面被空轉，他趕

快調整他的步伐，趕快調整他的政策，我們過去這一年多來，甚至過去這兩三年



來，就可以繼續不斷地前進，繼續不斷地進步。 

 

陳信聰：黃老師因為其實如果有那麼多的原因，我們其實很難去談未來到底

不管是馬政府還有一年的任期，又或者是說民進黨在各縣市的一些大所斬獲的這

些地方到底該怎麼改，可是我想說是，究竟我們在整個這幾年下來，我們的發展

模式、發展路線，人民的選擇是什麼？ 

 

從這次投票的結果，我相信大家已經很清楚地看到人民的選擇是什麼，你在

選擇以前過去這半年當中，當然我必須要講就是說，剛剛各位所提到的所謂公民

社會的覺醒，或者是所謂新的中間選民的出現，或者是根政兄剛剛所提到的，有

很多選民期待是選好的，而不是選比較不爛的，這個可能不是說只有一個太陽花

運動，而是過去的這兩三年，從反核、大埔案，各式各樣風起雲湧的公民運動累

積起來的一股動能，這股累積起來的動能事實上它在傳達的訊息是說，我們這個

社會除了經濟發展以外，公平正義是一個非常重要的核心價值。 

 

當政府的施政，他不僅僅說在民主的道路上違反了我剛剛所講的一些民主的

核心價值，他也踩到了人民對於公平正義基本上面想望的底線的時候，出現今天

這樣子的結果，我覺得完全是可以被預期的，即使是以最近的太陽花運動來講的

話，反黑箱服貿事實上就傳遞了我剛剛所講的那兩個主軸，第一個主軸是說，在

進行服貿談判的整個民主過程當中，他對於我們民主價值的違反，公民的社會的

參與，國會的實質監督完全都被空洞化。 

 

第二個事情是說，在這個過程當中，最後的結果，你所獨厚財團而造成很多

人，甚至是比較弱勢的人，他們被剝奪的現象，在服貿這件事情上面也看得非常

非常的清楚。 

 

那我並不認為說，我老實說啦，就是說出現這樣子的狀況，我當然認為說臺

灣未來的整個政治也好，要進行大的翻轉，體制的改革很重要，而體制的改革可

能會取決2016年國會的選舉當中，因為很多中央政府體制的改革，它的發動必

須要在國會的層次當中去解決，但是在那個之前，我真的不希望說，我們未來這

一年當中的立法院陷入了完全空轉的狀態，我非常期待國民黨籍的立法委員能夠

真正的聽到這次的民意，在未來這一年多他們行使職權的時候，真的好好的想一

想，你們要跟人民站在一起，還是要跟馬英九過去已經在這次選舉徹底被否決的

政策路線繼續站在一起。 


